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AVILÉS

“Es la primera parroquia de la 
villa de Avilés, cuenta con los ele-
mentos arquitectónicos más anti-
guos que se conservan en la zona, 
y entre otras cosas, con un archi-
vo que data de 1599, con el que se 
podría escribir la historia de la ciu-
dad. A pesar de ello, esta parro-
quia no es ningún museo: está muy 
viva y tiene un gran futuro”. Así de 
contundente se expresa el párro-
co de San Nicolás de Bari, en Avi-
lés, Alfonso López Menéndez. Y lo 
hace siendo consciente de que pue-
de respaldarlo con cifras y hechos, 
en unos días en los que se encuen-
tran celebrando el 150 aniversa-
rio del traslado del antiguo templo 
de San Nicolás al actual, entonces 
convento de los padres francisca-
nos, expulsados tras la desamorti-
zación de Mendizábal.

En efecto, en 1836, quedaron 
vacíos en Avilés los conventos de 
los Mercedarios, las Bernardas y 
los Franciscanos. Este último con-
taba con una capacidad mucho 
mayor que el antiguo templo de la 
parroquia, y se solicitó a la reina 
la cesión de la iglesia conventual 
como parroquia, algo que final-

San Nicolás: fe y compromiso social
La que fue la primera parroquia de Avilés celebra durante estos días 150 años 
en su actual emplazamiento, el antiguo convento de franciscanos de la villa

Una representación del Consejo Pastoral parroquial, junto a su párroco, Alfonso López Menéndez, a la derecha.

OVIEDO

Activa en la página web de la 
diócesis (www.iglesiadeasturias.
org), como un microsite desde el 
pasado mes de septiembre, la pági-
na web del Año Jubilar mariano en 
Covadonga tiene un nuevo domi-
nio: www.jubileocovadonga2018.
com, y será presentado por el Vica-

rio General de la diócesis, Jorge 
Juan Fernández Sangrador, esta 
semana en la Feria Internacional 
de Turismo (Fitur), donde acudirá 
junto con el Abad de Covadonga, 
Adolfo Mariño, y representantes 
del Principado y Cangas de Onís, 
para promocionar los tres cente-
narios que Asturias celebra duran-
te este año 2018. Concretamente, el 

Web del Año Jubilar  
de Covadonga 2018
www.jubileocovadonga2018.com es la 
dirección de la web, activa desde septiembre

Aniversario 
Adoración 
Perpetua 

GIjóN

n La Adoración Eucarísti-
ca Perpetua celebra su segun-
do aniversario en Gijón. Este 
sábado, 20 de enero, tendrá 
lugar un acto celebrativo que 
dará comienzo a las seis de la 
tarde, con la Adoración Euca-
rística en la Capilla del Espíritu 
Santo (calle Magnus Blickstad, 
58), y a las ocho, tendrá lugar 
una eucaristía, presidida por 
el párroco del Espíritu Santo, el 
sacerdote Luis López Menén-
dez. 

Oración 
ecuménica 
en San Antonio 

AVILÉS

n  Hoy jueves dió comienzo  
la Semana de Oración por la 
Unidad de los Cristianos, este 
año con el lema “Fue tu diestra 
quien lo hizo, Señor, resplan-
deciente de poder”. Con este 
motivo, la iglesia de San Anto-
nio de Padua (Avilés) acoge-
rá el viernes, a las 19,30 h., una 
oración ecuménica con dife-
rentes confesiones cristianas, 
organizada por la Delegación 
episcopal de Ecumenismo. 

Nuevo CD en 
San Pelayo

OVIEDO

n La Abadesa del Monasterio 
de Benedictinas de San Pela-
yo, Sor Rosario del Camino, 
presentó ayer el CD de músi-
ca “Cítara y lira. Como incien-
so en tu presencia”, el séptimo 
editado por la comunidad. Es el 
primer disco instrumental que 
presentan, y consta de varias 
piezas de cítara como instru-
mento solista, interpretado 
por sor Mª Covadonga Querol, 
acompañada por sor Ángeles 
Álvarez en la lira.

mente consiguieron. Al trasladar-
se, lo hicieron con las principales 
obras de arte que tenían, y por este 
motivo, la parroquia cuenta con 

piezas tan antiguas como un relie-
ve visigótico del siglo VII, del que 
sólo hay cinco en Asturias; una pila 
bautismal romana, de procedencia 

incierta, y otros elementos artísti-
cos del siglo XIII y XIV.
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Año Jubilar mariano ha sido con-
cedido por el Papa Francisco con 
motivo del centenario de la Coro-
nación Canónica de la Santina, en 
1918. 

En la página web www.jubileo-
covadonga2018.com es posible 
encontrar la historia de la coro-
nación, de la imagen de la Virgen, 
fotografías históricas del momen-
to, pero también el subsidio litúr-
gico o las condiciones para ganar el 
Jubileo, entre otras informaciones.

Además, la página cuenta con 
una agenda actualizada con las 
actividades que la diócesis organi-
zará durante todo este Año Jubilar, 
que se clausurará definitivamente 
el próximo 8 de septiembre de este 
año.



VIENE DE LA PÁG. ANTERIOR
A pesar de que durante la Gue-

rra Civil prendieron fuego a la igle-
sia y desaparecieron ocho retablos 
de madera, permanecen intac-
tos otros muchos bienes, como 
el archivo, cuyos registros más 
antiguos  datan  de  1599.  “Por  
todo  ello –manifiesta su párro-
co– mucha gente dice que San 
Nicolás es como el baúl de la his-
toria de Avilés”. El archivo, concre-

tamente, cuenta con partidas de 
bautismo, matrimonio y defun-
ción datados desde el siglo XVI, 
“pero además, como Avilés siem-
pre ha tenido una gran vinculación 
con la parroquia  –explica Alfon-
so Menéndez– aquí se conservan 
documentos muy importantes que 
no tienen nada que ver con el tem-
plo, como por ejemplo todas las 
actas de la Junta de Notables que 
se constituyó cuando se levantó el 
Teatro Palacio Valdés, y muchos 
otros documentos y legajos civiles, 
que se depositaban en este archivo 
porque entendían que aquí se iban 
a conservar y cuidar como es debi-
do. Tenemos numerosas cartas de 
personajes como el obispo Llano 
Ponte, y la constancia del bautizo 
de personas tan importantes como 
Pedro Menéndez, el Adelantado de 
la Florida, la Venerable Luz Rodrí-
guez Casanova, o los antepasados 
de José Antonio Primo de Rivera, 
entre otras curiosidades”.

Más allá de su potencial histó-
rico, la peculiaridad de la parro-
quia de San Nicolás de Bari es su 
efervescencia espiritual y social. 
El templo cuantifica en más de tres 
mil personas las que, con nombres 
y apellidos, colaboran de forma 
habitual en el día a día de la parro-
quia: catequesis, formación para 
adultos, retiros, cofradías, Cáritas 
parroquial, El Llar, Luz R. Casano-
va, etc. son algunos de los grupos 
que mantienen una actividad cons-
tante en los locales de San Nicolás, 
y que trascienden a los mismos y 
se expanden por toda la ciudad, 
beneficiándose de ellos numerosas 
familias del entorno.

“En esta parroquia siempre se ha 

trabajado mucho tanto la cateque-
sis de Comunión, como la de prea-
dolescentes y de jóvenes”, desta-
ca su párroco. Tan sólo para hacer 
la Primera Comunión se preparan 
en San Nicolás de Bari unos 340 
niños de 1.º, 2.º y 3.º de Primaria y 
80 en Postcomunión. En el grupo 
de Confirmación se encuentran 
cerca de 200 jóvenes y después de 
recibir ese sacramento, suelen que-
darse colaborando con la parro-
quia un promedio de 60 chicos y 
chicas de Bachillerato y prime-
ros años de Universidad, donde se 
forman con un estilo de “revisión 
de vida, según el esquema de la 
Acción Católica –explica el párro-
co–. Viendo la realidad de cada uno 
y, desde una lectura creyente del 
Evangelio, analizando cómo pue-
den comprometerse con esa reali-
dad”. El compromiso social adquie-
re en esta etapa una relevancia fun-
damental. Por eso, una parte de 
esos jóvenes acude semanalmente 
al asilo, para ayudar en el cuidado 
de los ancianos, otros se compro-
meten en acciones específicas de 
Cáritas parroquial y otros se vuel-
can en El Llar, “una escuela para 
niños necesitados que no tienen 
recursos necesarios para poder 
hacer solos los deberes o seguir el 
curso de forma normal. Acuden 
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El “baúl de la historia” de Avilés tiene mucha vida
Veinticinco vocaciones sacerdotales en los últimos cuarenta años es un dato revelador de la labor 
que se lleva a cabo en la parroquia de San Nicolás de Bari, aunando fe y compromiso social 

 

Nuestro tiempo

cuatro días por semana, de lunes a 
jueves, les damos la merienda y los 
jóvenes, supervisados por algún 
adulto, les ayudan dándoles apo-
yo escolar”, explica Alfonso López. 
Con semejantes cifras y nivel de 
participación, no resulta extraño 
que, en los últimos cuarenta años, 
hayan salido de esa parroquia vein-
ticinco sacerdotes, diocesanos y 
religiosos. “La última vocación que 
salió de la parroquia fue la de una 
chica, que hace cuatro años se fue 
con las Misioneras de la Caridad, 
de la Madre Teresa de Calcuta”, des-
taca Alfonso López. También la 
parroquia cuenta con un diácono 
adscrito, casado y padre de familia.

Además, San Nicolás de Bari 
cuenta con una importante tradi-
ción de ayuda a la mujer, y más con-
cretamente a la mujer trabajadora. 
“En su tiempo –destaca el párro-
co– llegó a haber tres sindicatos de 
mujeres, puesto que el asociacio-
nismo y la lucha por los derechos 
de la mujer siempre han sido una 
constante aquí. Había sindicato de 
la aguja, escuela nocturna de obre-
ras para proporcionarles una for-
mación, etc.” Un ejemplo de ello es 
el grupo Luz Rodríguez Casano-
va, en el que colaboran más de cien 
voluntarias y que lleva funcionan-
do cerca de treinta años. Su presi-

denta, Carmen Granda, explica 
que llevan a cabo “una labor social 
con mujeres necesitadas que no 
tienen estudios, y nosotras les 
proporcionamos una formación 
para que puedan encontrar traba-
jo”. Actualmente están activos dos 

cursos, uno de Ayuda a Domicilio 
y otro de Cocina, del que se bene-
fician una treintena de mujeres y 
que están impartidos por profe-
sionales. Al finalizar, obtienen un 
diploma acreditativo que facilita la 
búsqueda de empleo y supone una 
oportunidad para muchas muje-
res. “Es una labor muy gratifican-

te porque vemos que la gente sale 
adelante”, explica su presidenta, 
que reconoce que “antiguamen-
te teníamos más subvenciones y 
podíamos ofrecer más especiali-
dades, aunque los cursos siguen 
estando muy reconocidos”.

Algunas de estas mujeres que 
acuden a los cursos tienen a sus 
hijos en las clases particulares que 
ofrece El Llar, facilitando así la 
conciliación familiar, e igualmen-
te el colegio adscrito a la parro-
quia ofrece un amplio horario y 
“un abanico muy grande de activi-
dades para que cualquier persona 
que tenga que trabajar pueda dejar 
a su hijo”, señala el párroco, “moti-
vo por el cual, la labor social de San 
Nicolás tiene un prestigio tan gran-
de en Avilés”. 

En esta labor social están impli-
cadas también las siete cofradías 
de Semana Santa que tienen sede 
en la parroquia, y las cuatro dedi-
cadas a advocaciones de la Virgen. 
“A todas ellas se les pide que tengan 
un compromiso social o una vincu-
lación determinada con la parro-
quia –destaca Alfonso López–. En 
este momento las cofradías son 
un potencial fuerte de gente, algu-
nas son antiguas, otras de reciente 
creación, pero siempre con el deseo 
de ser fermento renovador”.

De arriba a abajo, y de izquierda a derecha: el párroco, Alfonso López Menéndez consulta el Archivo histórico con el hermano mayor de la cofradía de San Pedro, Carlos Mora;  
catequistas de Confirmación; bendición de los Niños Jesús estas Navidades y jóvenes catecúmenos de Confirmación.

Más allá de su 
potencial histórico, la 
peculiaridad de San 
Nicolás de Bari es su 
efervescencia espiritual 
y social. El templo 
cuantifica en más de 
tres mil personas las 
que colaboran de forma 
habitual, en el día a día, 
de la parroquia

Con semejante nivel 
de participación, no 
resulta extraño que, en 
los últimos cuarenta 
años, hayan salido 
de esa parroquia 
veinticinco sacerdotes, 
diocesanos y religiosos. 
La última vocación, una 
joven que ingresó en las 
Misioneras  
de la Caridad
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Nuestra Iglesia

Palabras
del Papa

n “Para quienes acaban de lle-
gar, acoger, conocer y reconocer 
significa conocer y respetar las 
leyes, la cultura y las tradiciones 
de los países que los han acogido. 
También significa comprender 
sus miedos y sus preocupaciones 
de cara al futuro. Para las comu-
nidades locales, acoger, conocer 
y reconocer significa abrirse a la 
riqueza de la diversidad sin ideas 
preconcebidas, comprender los 
potenciales y las esperanzas de 
los recién llegados, así como su 
vulnerabilidad y sus temores”. 
(14-I-18)
n “Cada uno de nosotros, en 
cuanto seres humanos, esta-
mos en la búsqueda: en busca 
de la felicidad, del amor, o de la 
vida buena y plena. Y Dios Padre 
nos ha dado todo esto en su Hijo 
Jesús”. (14-I-18)
n “Las bienaventuranzas nacen 

del corazón compasivo de Jesús 
que se encuentra con el cora-
zón compasivo y necesitado de 
compasión de hombres y muje-
res que quieren y anhelan una 
vida bendecida; de hombres y 
mujeres que saben de sufrimien-
to; que conocen el desconcierto 
y el dolor que se genera cuando 
«se te mueve el piso» o «se inun-
dan los sueños» y el trabajo de 
toda una vida se viene abajo; pero 
más saben de tesón y de lucha 
para salir adelante; más saben 
de reconstrucción y de volver a 
empezar”. (16-I-18)
n “Cada generación ha de hacer 
suyas las luchas y los logros de las 
generaciones pasadas y llevar-
las a metas más altas aún. El bien, 
como también el amor, la justicia 
y la solidaridad, no se alcanzan de 
una vez para siempre han de ser 
conquistados cada día”. (16-I-18)

                El Catecismo, punto por punto

181. ¿Por qué el ministerio eclesial tiene también un carácter 
personal?
El ministerio eclesial tiene también un carácter personal, en cuan-
to que, en virtud del sacramento del Orden, cada uno es responsa-
ble ante Cristo, que lo ha llamado personalmente, confiriéndole la 
misión.
182. ¿Cuál es la misión del Papa?
El Papa, Obispo de Roma y sucesor de san Pedro, es el perpetuo y 
visible principio y fundamento de la unidad de la Iglesia. Es el Vica-
rio de Cristo, cabeza del colegio de los obispos y pastor de toda la 
Iglesia, sobre la que tiene, por institución divina, la potestad plena, 
suprema, inmediata y universal.
183. ¿Cuál es la función del colegio de los obispos?
El colegio de los obispos, en comunión con el Papa y nunca sin él, 
ejerce también él la potestad suprema y plena sobre la Iglesia.
184. ¿Cómo ejercen los obispos la misión de enseñar?
Los obispos, en comunión con el Papa, tienen el deber de anunciar a 
todos el Evangelio, fielmente y con autoridad, como testigos auténti-
cos de la fe apostólica, revestidos de la autoridad de Cristo. Median-
te el sentido sobrenatural de la fe, el Pueblo de Dios se adhiere inde-
fectiblemente a la fe, bajo la guía del Magisterio vivo de la Iglesia.

Es fácil cruzar hoy los océanos. 
Mucha gente lo hace por razo-
nes de trabajo, por viajes de placer 
y vacación, por interés cultural. 
Pero habría una motivación dife-
rente que ha acompañado a tantos 
hombres y mujeres a través de los 
siglos: querer comunicar y com-
partir algo que vale la pena, que se 
anuncia con verdadera pasión, que 
se propone con delicado respeto, 
que suena a una Buena Noticia y 
que sabe a lo que sabe Dios. Sí, ha 
habido tantos cristianos que han 
viajado y siguen viajando sin otro 
motivo que el de anunciar a Jesu-
cristo proclamando su Evangelio 
de salvación.

El Papa Francisco viaja para esto 
a Chile y Perú. He tenido la inmen-
sa gracia de ser elegido por la Con-
ferencia Episcopal Española para 
representarla en este viaje. Para mí 
es un regalo, para nuestra Diócesis 
de Oviedo una deferencia y honor. 
El Papa Francisco les decía hace 
unos meses a los cristianos de Perú 
que la reserva más hermosa que 
puede tener un pueblo es la “reser-
va de los santos”, y que ese gran país 
es una reserva patente entre los 
pueblos de Hispanoamérica, por-
que tantos santos que allí han vivi-
do el Evangelio de Cristo, han sem-
brado de esperanza la vida de las 
personas. 

La unidad y la esperanza son los 
dos acentos que enmarcan este via-
je apostólico del Santo Padre. La 
unidad que hace que las diferen-
cias que nos distinguen a las perso-
nas y a los pueblos no sean vividas 
como arma arrojadiza que mira al 
otro como rival, adversario o ene-
migo, sino como una ocasión para 
completarnos y complementar-

nos viviendo la experiencia de la 
Iglesia que siendo muchos pode-
mos ser una sola cosa, tal y como 
Jesús pidió en su oración al Padre 
durante la última cena. Y cuan-
do esa unidad se da, respetan-
do las diferencias que nos distin-
guen, pero transcendiéndolas en 
el amor que nos hace uno, enton-
ces nace la esperanza como un cau-
ce que nos permite vivir y convivir 
de otra manera: sin hacernos daño, 
sin destruirnos, sino construyen-
do la ciudad que Dios quiere para 
sus hijos en la que Él es bendeci-
do y ellos son abrazados. Unidad y 

esperanza, serán los dos subraya-
dos que el Papa Francisco querrá 
recordarnos en esas tierras herma-
nas de la América hispana.

Pero no será un viaje inicuo 
cuando hay tantas heridas en el 
corazón de las gentes, que están 
necesitando un bálsamo que pon-
ga paz y una voz que acierte a pro-
clamar la verdad en la caridad y la 
justicia. Como dice Francisco en 
su mensaje con motivo de este via-
je: «quiero hacerme partícipe de 
vuestras alegrías, tristezas, difi-
cultades y esperanzas, y deciros 
que no estáis solos, que el Papa está 
con vosotros, que la Iglesia ente-
ra os acoge y os mira. Con voso-
tros deseo experimentar la paz que 
viene de Dios; solo Él nos la pue-
de dar. Es el regalo que Cristo nos 
hace a todos, el fundamento de 
nuestra convivencia y de la socie-
dad; la paz se sostiene en la justicia 
y nos permite encontrar instancias 
de comunión y armonía. Hay que 
pedirla constantemente al Señor 
y Él la da. Es la paz del Resucitado 
que trae la alegría y nos impulsa 
para ser misioneros, reavivando el 
don de la fe que nos lleva al encuen-
tro, a la comunión compartida de 
una misma fe celebrada y entrega-
da».

Con el afecto y la emoción de 
quien se une a este especial men-
sajero, voy a acompañar al Santo 
Padre llevando España y Asturias 
en el corazón, sabedor de la larga 
trayectoria misionera que nues-
tra Diócesis ha escrito en su his-
toria. Que la Santina bendiga este 
viaje del Papa. Acompañadme con 
vuestra oración. Recemos por el 
Santo Padre. A la vuelta comparti-
ré la gracia de este acontecimiento.

Con el Papa Francisco
en su viaje a Perú

Paz y bien
Carta semanal del Arzobispo de Oviedo 

Jesús Sanz Montes OFM

Cultura cristiana
Cine con valores   “Una bolsa de canicas”. Susana García Muñiz

Esta semana todavía podemos 
disfrutar del estreno francés “Una 
bolsa de canicas”. Película basa-
da en una historia real escrita por 
uno de los niños protagonistas, 
una aventura que te arrastra y que 
te mantiene en vilo durante toda la 
película. Y es que fue precisamen-
te Joseph Joffo, el niño más peque-
ño, el que escribió la novela en 1973 
cuando tenía ya 42 años y ayudó 
al director en la tarea de acercar la 
película lo más posible a la realidad 
que sufrieron él y su hermano en 
los años cuarenta, detallando por 

ejemplo la barbería de su padre en 
París, en el barrio de Montmartre.

La película, apoyada por la 
Fundación para la Memoria de la 
Shoah, está dirigida por el cana-
diense Christian Dugay, que tiene 
gran experiencia en biopics como 
el de Juana de Arco (1999), San 
Agustín (2010), Anna Karenina 
(2013) o Pío XII (2013).

El tema del nazismo es un tema 
que le interesa, ya que rodó tam-
bién la miniserie, nominada al 
Emmy, “Hitler, el reinado del mal”. 
En esta ocasión nos cuenta la histo-

ria de la persecución que sufre una 
familia judía en la Francia ocupada 
por los nazis y cómo van perdien-
do progresivamente sus derechos 
como ciudadanos hasta el pun-
to que el padre decide enviar a sus 
hijos a la zona no ocupada y los dos 
pequeños, de 10 y 12 años, se ven 
obligados a “emigrar” pasando por 
un camino lleno de trampas y peli-
gros, en el que encontrarán enemi-
gos, pero también personas que les 
tienden la mano, como un sacer-
dote que los protege.

Un viaje en el que descubrirán 

la postura “cómoda” del colabora-
cionismo y también la acción de la 
resistencia. 

Precisamente en este mes de 
enero, mes en el que se hace memo-
ria de la “Shoah”, recomendamos 
otras películas sobre la persecu-
ción a los judíos franceses durante 
la ocupación nazi, como “La Reda-
da” y “La llave de Sarah”, esta últi-
ma también basada en una novela y 
con niños y jóvenes como protago-
nistas. Historias que no podemos 
olvidar, pero que invitan a la espe-
ranza en tiempos difíciles. 

La unidad y la 
esperanza son los dos 
acentos que enmarcan 
este viaje apostólico 
del Santo Padre. La 
unidad que hace que 
las diferencias que 
nos distinguen no 
sean vividas como 
arma arrojadiza, sino 
como una ocasión 
para completarnos 
y complementarnos 
viviendo la experiencia 
de la Iglesia que siendo 
muchos podemos ser 
una sola cosa
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Tony de Mello fue un jesui-
ta indio que murió hace todavía 
poco tiempo de forma prematura 
y que nos dejó bellísimos relatos e 
historias para apoyar el acompa-
ñamiento espiritual que llevaba a 
cabo de múltiples formas. Una de 
sus parábolas nos viene estupen-
damente para introducirnos en la 
Semana de Oración por la Unidad 
de los Cristianos. Dice así:

“Una tarde soleada de prima-
vera a Jesús se le ocurrió darse 
una vuelta por un estadio de fút-
bol. Jugaba, de una parte, el Celtic 
(católicos) y, de otra, el Rangers 
(protestantes). Marcaron prime-
ro los del Celtic y Jesús aplaudió 
fervorosamente. Entonces los del 
Rangers pensaron: -”Este no es 
de los nuestros”. Marcaron, des-
pués, los jugadores del Rangers, y 

Jesús volvió a aplaudir. Los del Cel-
tic comentaron: -”Este no es de los 
nuestros”.

Y, como Jesús se empeñase en 
aplaudir a unos jugadores y a otros, 
prescindiendo de si eran rivales 
o no, todos empezaron a criticar-
lo: -”Ese debe de ser un ateo, por-
que no es ni católico ni protestante. 
Aplaude a todos”.

Cuando Jesús llegó a casa habló 
en privado con sus discípulos, y les 
dijo que él iba al fútbol a divertir-
se “y que lógicamente no apoyaba 
a ningún bando, ni siquiera a los 
bandos confesionales o religiosos, 
y que, ante todo, se fijaba en el cora-
zón de las personas...”.

Metidos en anécdotas de into-
lerancias y partidismos, podría-
mos escribir una biblioteca ente-
ra. Y no solo con talibanes del 
Islam como protagonistas. Antes 
de todo ello el cristianismo tiene 
que comenzar por barrer su pro-
pia casa. Tenemos entre cristianos 
de las diferentes iglesias y confesio-
nes páginas y páginas escritas des-

de hace muchos siglos para acá. Las 
conclusiones son fáciles de sacar: 
las divisiones o sectarismos (con-
fesionales o ateos, religiosos o lai-
cos), cuando se exacerban o se lle-
van a un límite, pueden generar 
situaciones tragicómicas, como las 
de la historia narrada antes.

Intransigencias hay, faltaría 
más... Pero cuando a la intransi-
gencia se la tiñe de tonos y mati-
ces religiosos, malo. Y cuando las 
intransigencias son cristianas, 
peor. ¡Qué pena!

¿Se puede pensar en un Dios 
partidista? Si así fuera, ¿se reuniría 
el Papa a rezar, en Asís, con miem-
bros de otras religiones no cristia-
nas? ¿Se encontraría, en todos sus 
viajes y en su propia casa, con los 
representantes de todas las iglesias 
cristianas? ¿No es verdad que al 
Dios y Padre de Jesucristo le cabe-
mos todos en el corazón?

Predomina, hoy, un clamor uni-
versal, para que las grandes religio-
nes se sienten a dialogar. Y también 
que los cristianos sigamos hacién-

Jesús en el fútbol
Claves

dolo. En los años del concilio Vati-
cano II nos habíamos entusiasma-
do con el ecumenismo, es decir 
con el esfuerzo por lograr, en una 
sola Iglesia, la unidad rota entre 
cristianos católicos, protestantes 
y ortodoxos mediante un diálogo 
paciente, largo y honesto. 

A todo cisma le ponemos fecha, 

pero nos olvidamos de que eso ha 
tenido un camino, una historia de 
pequeñas rupturas, rivalidades y 
distanciamientos, de frialdad en el 
trato y de dureza de corazón.

Y, a la inversa, el camino de la 
unidad y del reencuentro es igual-
mente un proceso que comporta 
pequeños pasos, gestos de cercanía 
cordial y sincera, oración compar-
tida, todo ello sostenido por la gra-
cia que hará posible la plena comu-
nión. 

El movimiento ecuménico 
nació en 1948 y más que un deseo 
era una necesidad y un clamor. 
Hoy a muchos ya ni les suena la 
palabra ecumenismo. No saben, 
no contestan. O se habla de ello 
un día, una semana al año, cuan-
do toca. No es cuestión de palabras 
ni definiciones, pero en este caso 
olvidar el nombre me temo que es 
haber perdido la cosa nombrada, la 
realidad. Eso sería grave.

Cuando Jesús fue a aquel esta-
dio, dio una deportiva lección. Y de 
algo más que de fútbol.

Silverio
Rodríguez Zapico
Delegado episcopal
de Ecumenismo

GIJÓN

¿Cómo podrían explicarse las 
distintas religiones que se englo-
ban dentro del cristianismo?

El concepto es muy amplio por-
que el cristianismo es muy varia-
do, incluso hay mucho más de lo 
que pensamos. Cristianos somos 
quienes seguimos a Cristo, pero 
hubo escisiones muy prontas. En el 
siglo IV y V se dividió en las Igle-
sias monofisitas como son la Igle-
sia copta de Egipto o a la armenia. 
Estos últimos por ejemplo son cris-
tianos ejemplares que han luchado 
por su fe desde tiempos inmemo-
riales y el equivalente al papa suyo 
es una referencia moral de primer 
orden. 

Otra separación muy impor-
tante es la de los hermanos orto-
doxos que sucede en el siglo XI por 
motivos históricos y teológicos. 
En este caso a la distinta conside-
ración trinitaria, que era una cues-
tión de fondo, para los católicos el 
Espíritu Santo procede del Padre 
y del Hijo, en cambio ellos creían 
que no podía ser porque era solo 
el Padre quien generaba; se unían 
otras consideraciones. En el siglo 
XVI llega Lutero y esta escisión 
que supuso un gran sangrado en 
la Iglesia. Dio lugar después a una 
gran atomización de las Iglesias 
cristianas bajo el nombre de evan-
gélicas. Nos une en un principio 
el decirnos cristianos, pero esta 

unión no es posible con todos por-
que está dificultada por el concep-
to trinitario con quien se dice cris-
tiano, pero no admite que Cristo 
sea Hijo de Dios lo que es una traba 
principal.

¿Qué conceptos las unen y cuá-
les las diferencian?

Con los evangélicos es muy 
fácil el diálogo en cuanto a aspec-
tos doctrinales, salvo que en algu-
nos puntos de teología eucarística 
hay bastantes diferencias.  Algunas 
irreconciliables como la presencia 
real en la eucaristía, concepciones 
sacramentales… También dife-
rencias de concepto antropológi-
co, por ejemplo hemos visto como 
la Iglesia anglicana ha ordenado 
obispas. 

¿Y si hablamos de los creyentes 
ortodoxos?

Hay un mayor entendimien-
to con la Iglesia ortodoxa en cuan-
to a la teología porque no es muy 
distinta, como la presencia real de 
Cristo, pero es más complicado en 
cuanto a la jerarquía porque son 
Iglesias autocéfalas: no hay una 
persona o entidad única, como 
sería el caso del Papa de Roma, sino 
que dentro del mundo ortodoxo 
hay varias. 

Por otro lado, también hay que 
tener en cuenta que dentro de la 
Iglesia católica también tenemos 
el rito latino y oriental que es muy 
similar al ortodoxo. Entre uno y 
otro hay diferencias que a los lati-

Testigos | Constantino Bada Prendes. Sacerdote diocesano y profesor de Orígenes del cristianismo

“La palabra de Dios une a todos los cristianos”
Ante la Semana de Oración por la Unidad de los Cristianos, organizada por la Conferencia Episcopal

nos nos parecerían incluso raras 
y no nos identificaríamos. Así 
recuerdo, como anécdota, que 
me sucedió en una celebración en 
Roma. Por sus maneras yo por un 
momento pensé que era ortodoxo. 
Pero no, era católico seguidor del 
Papa, pero con una liturgia bizan-
tina y con unas costumbres distin-
tas. Tienen un derecho propio y de 
hecho allí los sacerdotes pueden 
casarse, excepto los monjes que 
son los que tienen celibato y pue-
den ascender en la jerarquía.

¿Es posible el acercamiento?
Las circunstancias históricas 

hacen a veces que los hermanos 
no nos reconozcamos como lo que 
somos. La tendencia de los últimos 
papas ha sido la de intentar acer-
car posturas. El Papa Francisco ha 
hecho grandes gestos. No solo con 
los cristianos sino también ha rea-
lizado acercamientos con el mun-
do judío y del islam para que los 
que somos creyentes nos respete-
mos mutuamente y los cristianos 
reforcemos todo lo que nos une y 
vayamos limando lo que nos sepa-
ra pero sin renunciar a nuestros 
principios teológicos. Unión sin 
confusión. El cristianismo, con 
una historia muy larga, no es uni-
forme y tiene modos distintos de 
comprender que Cristo es el Hijo 
de Dios. Pero los elementos comu-
nes son muy importantes, como 
es la palabra de Dios que nos une a 
todos los cristianos. 

Cosntantino Bada Prendes en Qumram, mar Muerto (Israel).

“Las circunstancias históricas hacen que a veces 
los hermanos no nos reconozcamos como lo que 
somos. El papa Francisco ha hecho grandes gestos 
para que los cristianos reforcemos lo que nos une”

Arzobispado de Oviedo. Oficina de Medios de Comunicación Social. Corrada del Obispo, 1. 33003 OVIEDO. Teléf. 985 20 97 17. mcs@iglesiadeasturias.org
Redacción de ESTA HORA: Ana Isabel Llamas Palacios, Ana Belén Alonso González. Carlos Quintana Rubert (Diseño gráfico). 
ESTA HORA digital: www.iglesiadeasturias.org.  Síguenos en  ArchiOviedo y en          www.facebook.com/arzobispadodeoviedo

“Predomina un clamor 
para que las grandes 
religiones se sienten a 
dialogar. El camino de la 
unidad y el reencuentro 
comporta gestos 
de cercanía cordial 
y sincera, oración 
compartida, todo ello 
sostenido por la gracia 
que hará posible la plena 
comunión” 
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